
Comment  l ’ idée  de  vous  lancer  dans  ce  pro je t  vous  est -e l le  
venue � ?

À 29  ans ,  l ’ au teure  namuro ise  Mar ine  Bot i lde  v ient  de  sor t i r  son  premier  roman :  Ter re
d ’accue i l .  E l le  y  re t race  le  parcours  de  mi l l i e rs  d ’hommes ,  femmes et  enfants  venus  d ’ I ran ,  du

Soudan ,  de  Syr ie ,  d ’Afghan is tan ,  d ’É ry thrée ,  ou  encore  de  Somal ie .  Une  “écr i tu re - thérap ie”  pour
cet te  jeune  femme qu i  t rava i l le  depu is  quat re  ans  dans  un  cent re  pour  demandeurs  de

protect ion  in te rnat iona le .

Je  m’éta is  tou jours  d i t  que  j ' a imera is  écr i re  que lque  chose  de
conséquent ,  sans  savo i r  s i  j ’ en  é ta is  capab le  ou  pas .  L ’é lément

déc lencheur  a  é té  la  p r ise  de  Kabou l  par  les  ta l ibans  en  août  2021.
Nous  avons  beaucoup de  personnes  d ’o r ig ine  afghane  au  se in  du

cent re  de  Couv in  dans  leque l  je  t rava i l le  e t  j ’ a i  vu  le  désar ro i  dans
leurs  yeux .  Je  me su is  d i t  qu ’ i l  é ta i t  temps de  fa i re  que lque  chose .

.

Vous  avez  mis  du  temps à  écr i re  ce  roman �?

J ’a i  t rava i l lé  dessus  pendant  un  an .  Après  mes  journées  de  bou lot ,
j e  n ’ava is  pas  tou jours  env ie  de  me rep longer  dedans  le  so i r  en

rent rant  chez  moi .  J ’a i  envoyé  mon pro je t  en  mars  2023  à
p lus ieurs  maisons  d ’éd i t ion  e t  Jets  d ’Encre  s ’es t  rap idement

mont rée  in té ressée .

D i tes -nous-en  un  peu  p lus  sur  le  s ty le  de  cet  ouvrage…

Ce l i v re  est  insp i ré  de  fa i ts  rée ls ,  mais  est  tout  de  même romancé.
I l  es t  composé  de  pet i ts  réc i ts  impersonne ls  qu i  ne  c ib lent  pas

vra iment  que lqu ’un .  De  la  sor te ,  l e  lec teur  peut  se  pro je te r  e t
la isser  l ib re  cours  à  son  imaginat ion .  I l  évoque  des  réc i ts  d ’ex i l ,  l e

parcours  migrato i re  v ia  la  t raversée  de  la  Médi te r ranée  ou  le
passage  de  la  Turqu ie  e t ,  enf in ,  l e  parcours  en  Be lg ique .

 Marine Botilde

Dans  ce  l i v re ,  vous  ê tes  e f fect ivement  a l lée  p lus  lo in  que  le
“s imple”  voyage  du  désespo i r .  Vous  avez  vou lu  aborder  leur
manque  de  cons idérat ion  en  Be lg ique .  Pourquo i � ?

I l  é ta i t  impor tant  pour  moi  d ’exp l iquer  comment  est  la  v ie  dans  un
cent re  d ’accue i l  e t  casser  les  s té réotypes  se lon  lesque ls  i l s

v iennent  vo le r  not re  a rgent ,  not re  t rava i l ,  e tc .  Ce  sont  des  gens  qu i
a r r i vent  dans  un  pays  dont  i l s  ne  conna issent  pas  la  langue .  I l s  ont

beso in  de  re t rouver  la  d ign i té  qu ’ i l s  ont  perdue .  I l  faut  savo i r  que
pour  les  demandes  d ’as i le ,  i l  n ’ y  a  même pas  50  % de  déc is ions

pos i t i ves .  Ces  procédures  sont  t rès  longues  e t  ces  gens ,  ces
fami l les ,  pour r issent  pendant  3 ,  4  ans  dans  des  cond i t ions

misérab les .  On  reço i t  par fo is  des  mai ls  nous  demandant  s i  on  a  de
la  p lace  pour  accue i l l i r  un  cer ta in  nombre  de  femmes à  la  rue  a lo rs

que  not re  cent re  est  dé jà  en  surcapac i té  e t  que  nous  sommes en
sous-ef fect i f .  So i t  on  leur  t rouve  une  p lace  où  met t re  un  mate las

au  so l ,  so i t  on  les  la isse  à  la  rue…



On sent ,  au  t ravers  de  vos  exp l icat ions ,  un  sent iment  de  révo l te .
En  par le r  au  t ravers  d ’un  l i v re  é ta i t  impor tant  pour  vous .  Vous  en
avez  fa i t  un  combat  personne l � ?

Ce  pro je t  a  é té  p lus  qu ’écr i re  jus te  pour  moi .  C ’est  d ’a i l l eurs  pour
ce la  que  j ’ a i  mis  un  an  à  le  fa i re .  De  base ,  c ’é ta i t  une  écr i tu re -

thérap ie  qu i  a  f ina lement  é té  un  peu  p lus  lo in ,  car  je  l ’ a i
re t rava i l lé .  Le  mi l ieu  de  l ’ accue i l  de  demandeurs  d ’as i le  n ’es t  pas

fac i le  e t  ce la  m’a  permis  d ’ex tér io r iser  mon vécu .  Au  se in  du
cent re  pour  leque l  je  t rava i l le ,  nous  devons  respecter  les  règ les

mises  en  p lace  par  l ’É ta t  be lge  e t  Fedas i l .  Cependant ,  j e  me
ret rouve  de  moins  en  moins  dans  les  va leurs  p rônées  par  l ’ agence
comme la  déc is ion  de  ne  p lus  accue i l l i r  d ’hommes iso lés .  De  p lus ,

chaque  fo is  que  je  su is  en  so i rée ,  ce  su je t  rev ient  sur  la  tab le  e t
ça  par t  en  débat .  C ’est  e f fect ivement  devenu  un  combat

personne l .

Après  ce  premier  roman ,  env isagez -vous  un  aut re  p ro je t � ?

Écr i re  m’a  p lu  e t  t rava i l le r  en  par tenar ia t  avec  une  maison  d ’éd i t ion
auss i .  Donc ,  i l  y  aura  peut -ê t re  un  nouveau  pro je t  en  cours ,  mais

dans  un  tout  aut re  domaine ,  un  roman avec  une  héro ïne .


